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Site internet des paroisses du plateau  http://plateau93.catholique.fr 
Site internet du diocèse de Saint-Denis-en-France 

https://saint-denis.catholique.fr 
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Frère Daniel HOURY  
(Prêtre aîné 

Paroisses du Plateau) 

NOËL : ALLONS VOIR CE QUI EST ARRIVÉ À 
BETHLÉEM ! 
Un conte de Noël à l'envers : 

Les bergers sont dans la campagne de Bethléem quand, tout à coup, apparaissent des anges qui 
leur disent : « Aujourd'hui, dans la ville de David, vous est né un Sauveur qui est le Christ, le 
Seigneur. Et voici le signe qui vous est donné : vous trouverez  un nouveau-né emmailloté et 
couché dans une mangeoire ». Et là, mon conte diffère de l'évangile ! Les bergers disent : « C'est 
sûrement un bobard ! » … D'autres se disent : « Nous connaissons les prophéties de la Bible mais 
nous n'y croyons plus. » … Enfin d'autres disent : « Nous, nous y croyons … de loin, mais cela ne 
nous intéresse pas ; nous sommes croyants non pratiquants ! Et puis cette espérance ne changera 
rien aux difficultés de nos vies ! » Et ils ont décidé de ne pas aller à Bethléem. Et ils n'ont pas 
connu la joie de Noël : Dieu qui vient parmi nous, pour nous aimer et nous sauver ! Tant pis pour 
eux ! 

La vérité de Noël : Les bergers, en réalité, se sont dit : « Allons à Bethléem pour voir 
l'événement que le Seigneur nous a fait connaître ! » ET NOUS, ALLONS-NOUS BOUGER ? 

Nous pouvons vivre Noël, passifs et loin du Christ ! Le doute peut nous assaillir. Nos traditions 
catholiques peuvent nous ennuyer. Nous n'y croyons pas vraiment ... 

Ce numéro de BONNE's NOUVELLE's nous aidera à nous bouger, à nous approcher de la joie et 
de la foi de la crèche. 

Allons rencontrer le Seigneur ! Bougeons-nous comme les pèlerins de nos paroisses qui sont allés 
à Fatima. Comme ceux qui ont participé au pèlerinage des malades à Lourdes.  

Chacun arrive près de la crèche, près du Seigneur Jésus, à sa manière. « Venez comme vous 
êtes ! », comme dit une publicité. Approchons-nous de Jésus comme nous sommes, avec nos 
qualités et nos limites ! Le texte du Père Hubert nous invite à nous bouger, tous ! Tous baptisés, 
tous appelés ! Cultivons ensemble la vocation de chacun ! Le Seigneur Jésus nous appelle ! 
Allons ensemble à Bethléem ! Allons vers Jésus, pour servir notre Eglise et pour agir dans notre 
milieu de vie. 

BON ET SAINT NOËL  
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 « REMPLACEMENT D’ÉTÉ » POUR LE PLATEAU 
DE MONTFERMEIL 
 
Chères amies, chers amis de Montfermeil, 
bonjour ! 
Je suis  ravi de vous rencontrer par ce petit article que je vous offre en accomplissant le 
remplacement d’été au mois de Juillet chez vous. 
D’abord, mon passage au sein de vos paroisses du plateau de Montfermeil est un enrichissement 
pastoral et relationnel pour moi. Malgré mon retard, je me suis senti bien accueilli par tout le 
monde. Je me sens dans la maison et non pas un étranger.  
Je peux vous dire que les paroisses du plateau de Montfermeil ont beaucoup de chance d’avoir 
des prêtres très dynamiques et sympathiques qui ont la joie d’accueillir les autres et sont prêts à 
prendre en main les soins de leurs brebis. Il est vrai que les paroisses du plateau de Montfermeil 
sont nombreuses  et un peu éloignées et que l’activité pastorale dans ce territoire y est importante, 
ce qui est un peu lourd pour eux, même s’ils se montrent heureux de servir. Dès lors, ils méritent 
d’avoir leurs vacances pendant l’été… 
Je peux vous dire aussi que les paroisses de l’unité pastorale du plateau ont beaucoup de chance 
d’avoir la présence des religieuses engagées dans vos églises. Elles sont le signe d’une Église 
vivante et missionnaire. 
La troisième chance de vos paroisses est l’existence des laïcs bénévoles dans l’église ; les laïcs 
engagés, les animateurs de messes ….etc. Toutes ces trois entités sont dites en malgache « toko 
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ENSEMBLE, OSONS LA MISSION 
 

15 octobre 2017 - Avec ce dimanche commence la semaine missionnaire mondiale dont  le thème : 
« ensemble, osons la mission », nous invite à prendre pleinement conscience de cet appel de 
Jésus retransmis par le Pape François à être des « disciples-missionnaires ». Il a invité tous les 
baptisés à « sortir », en tant que « disciples-missionnaires », d’où l’importance pour chacun et 
chacune de mettre au service des autres ses propres talents, sa créativité, sa sagesse et son 
expérience. 
Par le baptême, chacun est invité à devenir missionnaire. A l’appel personnel chacun répond 
librement, comme Zachée, dans l’évangile selon Saint Luc (Lc 19, 1-10). 
La mission peut également devenir collégiale, comme les disciples envoyés deux par deux, les 
douze apôtres, les « 72 » (Lc 10,1-2, 5, 8-9). 
Dans les assemblées, les différents groupes et mouvements de réflexion, d’action, de prière et à 
l’intérieur des services de l’Église, nous sommes envoyés les uns vers les autres, avec eux, pour 
nous et pour eux, la mission prend alors une dimension communautaire. 
Pour annoncer l’Évangile, il faut oser. Certes, il faut respecter les autres, leur liberté et leurs choix, 
mais il faut oser entrer en dialogue avec eux, parler de Jésus et de son Église, même s’il y a tant 
de raisons pour ne pas le faire : timidité, ne pas déranger, ne pas risquer d’entendre des critiques 
et des paroles désagréables sur l’Église et sur les chrétiens … Oser annoncer Jésus-Christ, c’est 
sans doute aussi nous interroger sur notre manière d’être ensemble comme « disciples-
missionnaires ». 
La mission chrétienne n’est pas facultative, car l’Église est par nature missionnaire. 
Les missionnaires accomplissent leur tâche par la force de l’Esprit Saint. 
Il est donc urgent de prier, de soutenir l’activité missionnaire de l’Église, afin que l’Esprit nous 
transforme intérieurement. N’attristons pas l’Esprit qui indique toujours des chemins nouveaux pour 
annoncer à tous l’Évangile du salut. 
(Extraits tirés du livret pour la Semaine Missionnaire Mondiale 2017) 
 

Père Guy E. RANDRIANANTENAINA 
(Prêtre remplaçant d’été pour le Plateau de Montfermeil) 

telo mahamasaka nahandro », c’est-à-dire, ce sont les trois pierres qui assurent la cuisson du 
repas. Votre unité et votre communion vous donnent votre réussite au service de Dieu et des 
églises. 
Avant de terminer ce petit article, je voudrais vous redire un grand merci de votre souci à mon 
égard, de votre gaieté et votre accueil chaleureux. 
Et j’en  profite aussi pour remercier les personnes qui m’ont invité à partager le repas avec eux; ce 
ne fut pas seulement un partage de repas mais aussi un vrai partage de vie et de connaissance 
mutuelle. 
Merci surtout pour vous qui pensez à nos écoles, merci de votre générosité en faveur des enfants 
qui ont des difficultés de scolarisation. Que le bon Dieu vous récompense… 
Pour terminer, chères et chers amis du plateau de Montfermeil, j’ai un bon souvenir avec vous, je 
pense à vous, merci de ce bon passage de remplacement d’été; je prie pour vous et priez pour moi 

Ceci nous invite à participer à la formation locale pour la mission organisée sur notre Unité 
Pastorale : « TOUS APPELÉS À LA MISSION (T.A.M) » -  Voir pages 14 et 15 
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 PÈLERINAGE DE L’UNITÉ PASTORALE DU 
PLATEAU À NOTRE-DAME DE FATIMA  

           21 au 25 Octobre 2019                  
Chers lecteurs, qu’attendez- vous d’un article sur un pèlerinage ? Des informations concernant les 
lieux et les  évènements ?  Je vous renvoie à vos guides de tourisme ou à vos  recherches internet.  
Mieux encore, je vous renvoie vers tous nos amis paroissiens et amis portugais qui  viennent 
d’Ourem, un village voisin de Fatima, et qui se feront un plaisir de vous raconter tout cela. Sûr 
aussi que des membres de leur famille ont eu la grâce de pouvoir assister aux dernières 
apparitions et à la danse du soleil puisque plus de 70 000 personnes s’étaient rassemblées le 13 
octobre 1917. Vous le diront-ils ?  
Recherchez-vous  des informations concernant les participants ? Nos  paroisses étaient bien 
représentées, quelques-un(e)s venaient aussi du  Raincy et de Livry-Gargan.    
Que dire  des états d’âmes d’un ou d’une pèlerine ? Il faut tenir un carnet de voyage ! Ce  n’est pas 
mon cas. Quand je voyage, je voyage léger. Encore plus en pèlerinage. J’essaie  de vivre 
pleinement chaque instant et je n’ai pas assez de mes yeux et de mon temps libre pour tout voir et 
tout faire, tant les propositions sont nombreuses. Une chose est sûre : chaque lieu exploré égrenait 
son chapelet de découvertes, de comparaisons, d’admiration. Eh oui, un Français qui arrive à 
Fatima n’arrête pas de comparer avec Lourdes. En fonction de ses goûts, on se laisse surprendre 
par l’immensité de l’esplanade, par la modernité de la Grande Croix (34m de haut) et des 
mosaïques de la Basilique  de la Très Sainte Trinité ou par la variété du mobilier liturgique  dans 
chaque chapelle, en contraste avec la Basilique du Rosaire aux autels de marbre rose clair, où 
sont inhumés les Saints pastoureaux, Jacinta et Francisco MARTO. Ce que l’on remarque, c’est 
que tout est fait pour  accueillir les nombreux pèlerins, pour faciliter la liturgie et la vénération. Dans 
la Basilique du Rosaire, les  15 mystères ont  leur chapelle et leur autel. A l’extérieur, sous les 
arcades, de  grandes mosaïques permettent de méditer, les jours de pluie, un chemin de croix 
abrité …      
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Vivre le pèlerinage ? Chacun y vient avec ses forces et ses faiblesses et le groupe permet, à ceux 
qui ne peuvent pas voyager seuls, de vivre une expérience  intense dont les souvenirs  
réchaufferont  les jours  plus sombres.  Nous avons beaucoup prié,  trop pour certains. Laudes, 
messes quotidiennes, chemin de croix, confessions, processions, adoration. Nous avons beaucoup 
chanté, crié parfois … (pauvre chauffeur de bus qui a dû nous supporter!).  Nous avons beaucoup 
marché ; le chemin de croix dans les oliviers et les cloques aux pieds ont réveillé les douleurs  
anciennes ou les blessures du cœur.   
Que dire  du message de Fatima ? Priez le chapelet  tous les jours pour la paix et la fin de la 
guerre. Priez pour ceux qui ne croient pas. Marie est la Reine de la Paix pour  le monde entier. 
Quelle nouvelle à porter !  On peut la vivre à Fatima même,  aujourd’hui, à travers  la prière 
internationale du rosaire chaque soir : chaque groupe est annoncé et prie une partie du rosaire 
dans sa langue. 
En reconnaissance de sa protection, Notre Saint Pape Jean-Paul II dont la présence est 
marquante à Fatima a fait enchâsser la balle qui le toucha  place Saint-Pierre à Rome, lors de 
l’attentat perpétré par Mehmet Ali Agça le 13 Mai 1981, dans  la couronne de la statue de Notre-
Dame de Fatima : « Une balle voulait me tuer.  Une main l’a déviée ». 
Il y aurait  bien des choses à ajouter mais les feuillets  de Bonne’s Nouvelle’s ne suffiraient pas 
pour tout relater… Allez et voyez comme est belle  Marie, Notre Dame,  Reine de la paix du  
monde entier.  Allez et voyez comme est belle la foi de son peuple qui l’aime et qui la prie sans 
cesse.  

Lucie DUPERRIER  
(Paroisse Sainte-Bernadette —GAGNY) 
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 PÈLERINAGE DES MALADES À LOURDES 2019 
Lourdes, lieu de la chrétienté où Marie est apparue plusieurs fois à sainte Bernadette. Elle 
avait demandé "que l'on vienne ici en procession". Aussi, en communion avec cette 
proclamation, nous accompagnons en tant que bénévoles de la Pastorale de la Santé du 
Diocèse de Seine-Saint-Denis des malades, des personnes handicapées et des personnes 
âgées. C'est Monseigneur Pascal Delannoy qui organise ce pèlerinage des personnes 
dépendantes et aussi des pèlerins valides... 

Au sein du sanctuaire de Lourdes, on se trouve dans un espace de paix ! On croise de très 
nombreux chrétiens originaires de tous les continents, certains habillés dans leurs 
costumes traditionnels, des enfants, des jeunes, des militaires, des prêtres, des religieuses 
bienveillantes, une foule immense et, en première place pour toutes les cérémonies, des 
malades, des handicapés conduits par de nombreux volontaires. Parmi ces volontaires, on 
croise parfois des groupes de jeunes lycéens qui assurent eux-mêmes le service auprès de 
ces personnes, c’est un beau cadeau pour elles. Certains malades résident toute l’année 
dans des établissements spécialisés et ne peuvent guère sortir : aussi, c'est en "princes et 
princesses" qu'ils sont ici véhiculés, priorité est donnée au recueillement pour eux. 
Devant la grotte de Massabielle où Bernadette a vécu les apparitions de la Vierge, de nombreux 
pèlerins patientent dans le calme pour se recueillir et déposer leurs intentions, leurs prières et leurs 
peines accompagnées des paroles de notre Mère à tous. De nombreuses fontaines d’eau de la 
source bénie sont disponibles à proximité pour les pèlerins et leurs proches. Ce moment de prière 
du chapelet est régulièrement diffusé sur la chaîne TV KTO et sur Radio Notre Dame pour le 
monde entier. Devant la grotte et traversant tout le sanctuaire, le Gave majestueux déverse  ses 
eaux vives depuis la montagne, image immortelle du temps où Bernadette perçut les messages de 
Marie. 
Un moment très émouvant du pèlerinage est la procession mariale. Le soir, une foule 
immense munie de flambeaux progresse avec recueillement et une grande fraternité sur 
l’esplanade. Des chants comme l'Ave Maria et des prières en différentes langues renforcent 
cette communion fraternelle. Les personnes dépendantes peuvent vivre un moment d'une 
grande spiritualité grâce à la "piscine" qui est un rappel de notre baptême. Ces personnes 
quel que soit leur état physique sont prioritaires par rapport aux autres pèlerins. Elles sont 
aidées, soutenues, portées par les aidants locaux spécialisés avec une immense humanité 
et un profond respect et sont plongées avec douceur dans l'eau bénite. Les autres pèlerins 
peuvent, après une attente bénéfique qui permet de se recueillir pénétrer à leur tour dans 
cette précieuse eau.  Les personnes dépendantes pourront assister en privilégiées aux 
autres cérémonies  telles que : procession eucharistique, messe internationale très 
émouvante, messe à la grotte, chemin de croix, dépôts des cierges aux brûloirs et prières 
associées.....etc. Notre évêque et les prêtres accompagnateurs donnent aussi le sacrement 
des malades à ceux qui le désirent. 
Les personnes malades ou handicapées ont été accueillies le lundi par les bénévoles puis 
installées dans les deux cars spéciaux venus de Lourdes.  
Les personnes en fauteuil sont montées dans le car grâce à des élévatrices directement à la 
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hauteur des sièges. Le voyage s'effectue la nuit. Les 
accompagnants, les médecins, infirmières bénévoles et 
brancardiers assurent leur sécurité pendant ce long déplacement. 
Les autres personnes bénévoles voyagent dans d’autres cars. 
A l'arrivée le mardi matin à l'aube, un chaleureux petit déjeuner 
accueille tous les voyageurs  avant la messe célébrée par notre 
évêque qui nous accompagne plusieurs jours. Des  volontaires dits 
" brancardiers" vont veiller et aider à l'installation sécurisée des 
malades dans des voiturettes bleues pour leur faire profiter au 
maximum de toutes les cérémonies proposées.  Les tâches des 
bénévoles sont multiples. Certains se sont proposés pour la toilette 
des personnes dépendantes, moment de grande confiance entre 
les uns et les autres. D’autres volontaires assurent le service des 
repas. Des médecins et des infirmières s’occupent des soins et 
assurent une permanence la nuit. Tous ces bénévoles sont animés 

d’un profond respect et d’une grande bienveillance à l’égard des personnes auxquelles elles 
apportent leur aide. Chacun apporte sa bonne volonté et participe parfois à plusieurs tâches sans 
compter ses efforts. Certains nous accompagnent sur leur temps de congés. Qu’ils en soient tous 
chaleureusement remerciés. 
Cette année, le sacrement des malades a été célébré par notre évêque Pascal DELANNOY et 
les prêtres accompagnateurs dans le parc boisé de la " cité Saint Pierre " à proximité de 
Lourdes  sous un soleil resplendissant.  
Bien sûr, il y a la fatigue mais la satisfaction d’avoir côtoyé pendant ce pèlerinage la générosité, la 
solidarité, l’amour du prochain dans une atmosphère de paix est immense et nous prouve que Dieu 
est présent en chacun de nous. La foule  nombreuse où se retrouvent jeunes, personnes valides, 
âgées, malades, handicapées nous rassure aussi sur l’avenir de l’Eglise et d’un monde meilleur.  

 Alain MERCEY 
(Paroisse Saint-Christophe -  COUBRON) 

Célébration du sacrement des malades 

Des transports adaptés 
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 MESSE DES FAMILLES ET BÉNÉDICTION DES 
CARTABLES ET DES CATÉCHISTES 
La Messe, c'est évidemment 
tous les dimanches ! 

Néanmoins, il est proposé une 
fois par mois ou tous les 2 mois, 
une messe des familles qui met à 
l 'honneur les enfants du 
catéchisme et leurs familles. 

C’est ainsi que le Dimanche 29 
Septembre 2019, a eu lieu la 
première messe des familles, 
célébrée par le Père Hubert 
Louvet,  mais pas seulement… C’était également la bénédiction des cartables de tous les écoliers 
et , par la même occasion, les catéchistes qui se sont engagés cette année à transmettre leur foi 
ont pu recevoir eux-aussi une bénédiction. 

La célébration a commencé par une procession d’entrée avec tous les enfants du catéchisme du 
secteur Coubron/Vaujours/Courtry et d’ailleurs, avec les jeunes de l’aumônerie de Vaujours et, bien 
évidemment, leurs catéchistes : Françoise, Guylène, Maria, Marie-Pierrette, Sara, Sandrine, 
Christiane, Nicolas et moi-même, Katia. 

La messe fut animée principalement par les enfants (lectures, procession d’offrandes, quête, …) 

Les enfants et les catéchistes ont rejoint le chœur de l’église pour chanter et mimer le « Notre 
père » de Glorious. 

Au moment de l’action de grâce, nous avons pu écouter le chant « Que ma bouche chante ta 
louange » entonné par les enfants et rythmé par des applaudissements. 
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Les familles ont été très nombreuses à répondre à cette invitation de messe des familles et, une 
fois n’est pas coutume, l’église de Vaujours était bien remplie pour la plus grande joie des habitués. 

A la fin de cette magnifique célébration, nous avons pu entendre dans l’assemblée les 
commentaires tels que :  

« j’ai eu des frissons quand les enfants ont chanté le Notre Père » ou encore « Foùt ti lan mèss la 
té bél (que la messe était belle) ». 

Pour information, il est encore possible d’inscrire vos enfants au catéchisme : pour les CE1 et CE2, 
c’est à la salle paroissiale de Vaujours et pour les CM1 et CM2,  salle paroissiale de Coubron. 

Katia GALLE 
(Paroisse Saint-Nicolas  -  VAUJOURS) 

Renseignements par mail lecatedestchristophe93@gmail.com ou par téléphone 06 33 25 53 21. 

DANS QUELS CAS UN PRÊTRE PORTE-T-IL UNE 
CHASUBLE ROSE ?  

 Mais au fait, qu’est-ce qu’une chasuble ?…  « C’est un vêtement sacerdotal à deux pans et sans 
manche avec une ouverture pour la tête, que le prêtre revêt par-dessus l’aube et l’étole pour 
célébrer la messe ou d’autres actions liturgiques précédant ou suivant immédiatement la messe.» 

    Chaque grande période de l’année liturgique est symbolisée par une couleur différente de la 
chasuble du prêtre : blanc, rouge, violet, vert, rose.   Le rose est utilisé seulement 2 dimanches au 
cours de l’année liturgique. Tout d’abord, le 3ème dimanche de l’Avent (en 2019, le 15 Décembre) 
appelé  ‘’Gaudete’’, ce qui signifie en latin « Soyez dans 
la joie ». Il représente un temps d’arrêt pendant l’Avent 
et une anticipation de la joie de Noël … 

    De même, le rose est utilisé le 4ème dimanche de 
Carême appelé ‘’Laetare’’ qui signifie « Réjouissez-
vous ». Au cœur de ce temps de pénitence, l’Église 
invite les fidèles à se réjouir parce que s’annonce la joie 
de la Résurrection … 

 Les autres couleurs liturgiques sont associées à 
d’autres temps forts de l’année liturgique. 

Le rouge : couleur de l’Amour, du sang, du feu de 
l’Esprit. Il est utilisé le jour des Rameaux, le Vendredi 
saint, pour la fête de Saint Pierre et Saint Paul, la Croix 
glorieuse, la Pentecôte et tous les saints martyrs. C’est 
également la couleur utilisée lors des obsèques des 
papes et elle peut être aussi portée à l’occasion des 
ordinations et des confirmations. 

Le violet : il symbolise des périodes d’attente et de 
pénitence. Le violet est consacré aux temps de l’Avent 
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et du Carême, mais aussi de deuil comme le 2 Novembre (Commémoration de tous les fidèles 
défunts), et généralement pour la célébration des obsèques. 

Le vert : couleur de la vie et de l’espérance qui évoque aussi la nature, création de Dieu. Elle 
correspond au Temps Ordinaire , réparti sur 2 périodes : du lendemain de la fête du baptême du 
Seigneur au mardi gras inclus , puis du lendemain de la Pentecôte à la veille du premier dimanche 
de l’Avent … Ordinaire sans doute pas, mais pas simple non plus !   

Le blanc : symbole d’innocence, de pureté et de sainteté, il est utilisé pendant le temps pascal 
et le temps de Noël,  pour les « fêtes et mémoires du Seigneur qui ne sont pas celles de sa 
Passion », pour celles de la Vierge Marie, des Anges, des saints non martyrs, de « la fête de Tous 
les Saints, de saint Jean-Baptiste », de saint Jean, de la Chaire de saint Pierre, de la conversion 
de saint Paul. C’est aussi la couleur du baptême et du mariage.  

L’or : couleur de la lumière précieuse et de la royauté du Christ, il peut être utilisé pour les 
jours solennels et festifs, particulièrement Pâques et Noël, sommets liturgiques de l’année. Le 
jaune, s’il n’est pas assimilé à la couleur or n’est pas employé, sauf dans le cas des chasubles de 
sécurité communément appelées « gilets jaunes » ! … 

Jean-Pierre DUNEUFJARDIN 
(Paroisse Sainte-Bernadette – GAGNY) 

Messe de sortie de l’unité pastorale à Senlis, avec 
tous les prêtres et le diacre Bernard Moulin autour 

du curé de Senlis, le père Séraphin Yanogo  
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 LA TOUSSAINT À TURIN 
Merci ! C’est le mot qui me vient à l'esprit en me souvenant des sept jours de joie vécus à Turin 
(Italie) durant les vacances de la Toussaint. Nous étions 25 jeunes et animateurs à nous 
embarquer dans l'aventure ! 
Pourquoi Turin ont demandé certains ? 
Turin est connu pour être une ville où ont agi de nombreuses figures de sainteté. Il m'a semblé que 
cette ville était donc appropriée pour préparer la fête de la Toussaint. Durant les temps 
d'enseignement et les temps de prière, nous avons essayé de comprendre pourquoi et comment 
Dieu veut nous appeler à devenir saint. Le thème de notre camp était « Viens Esprit de sainteté ». 
Mais si cela reste abstrait, nous le savons bien, grands et petits avons toujours du mal à 
comprendre… 
En nous déplaçant dans la ville, nous n’avons cessé de croiser des figures de sainteté, des 
hommes et des femmes ordinaires qui ont mis en pratique l’Évangile et qui, aujourd’hui encore, 
font comprendre ce que veut dire accueillir l'Esprit de sainteté dans sa vie. C'est bien sûr la grande 
figure de saint Jean Bosco (1815-1888) qui a été notre guide tout au long du séjour puisque nous 
habitions ‘'chez lui’’ au Valdocco. À travers un film et la visite des lieux où il a vécu, nous avons pu 
comprendre de quelle façon il s'est laissé guider par le Seigneur depuis son enfance pour 
accomplir sa vocation d’Apôtre de la jeunesse. Appelant les jeunes dans les rues et les prisons de 
Turin et en leur redonnant confiance en eux, Don Bosco leur a ouvert un avenir grâce à leur travail 
dans des petits ateliers d'imprimerie. 
Nous avons également eu la chance de visiter l'immense complexe hospitalier fondé par St Joseph
-Benoît Cottolengo (1786-1842) à la même époque que Don Bosco. Une sœur nous a guidés dans 
les méandres de ces maisons et de ces immeubles qui accueillent aujourd'hui encore des 
personnes en grande nécessité, des personnes handicapées physiques et mentales, des 
malades... « La charité du Christ nous presse » était la devise de saint Joseph-Benoît Cottolengo. 
Nous avons pris chaque jour le temps de déambuler dans les rues de Turin et d’entrer dans les 
églises toutes plus belles les unes que les autres. La taille de certaines sacristies était plus grande 
que certaines des églises de notre Unité Pastorale !! Nous avons prié la Vierge Marie au sanctuaire 
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de la Consolata, nous sommes restés bouche bée devant le génie architectural de l'église San 
Lorenzo construite par l'architecte Guarini, et nous nous sommes bien sûr recueillis devant le 
reliquaire du Saint Suaire, linge dans lequel le Christ fut enveloppé pour être mis au tombeau. Sur 
ce linge s'est miraculeusement imprimée l'image du Christ supplicié. 
C'est donc bien un pèlerinage que nous avons fait, et non pas un simple voyage.    Les cœurs 
réjouis et transformés des jeunes en témoigneront, je l’espère. Et comme dans tout pèlerinage, 
nous avons beaucoup marché ! Les servants d'autel garderont sans doute en mémoire une longue, 
très longue marche qui devait être d’1h30 et qui a duré finalement 3h pour monter jusqu'à la 
basilique de Superga qui domine Turin. La vue devait être splendide…mais un brouillard épais 
nous bouchait la vue à moins de 50 mètres !  La foi rentre par les pieds,  paraît-il ! 
Merci encore à tous ceux qui ont aidé financièrement les servants d’autel par l'achat de calendriers 
ou de gâteaux à la sortie des messes : vous avez manifesté par là votre joie de voir des jeunes 
s'engager fidèlement dans le service de la liturgie et l'amour de Dieu ! 

Père Alexandre (vicaire) et les animateurs  
(Unité Pastorale du Plateau) 

CULTIVONS ENSEMBLE LA VOCATION DE 
CHACUN ! TOUS BAPTISÉS, TOUS APPELÉS ! 

Tel est le thème choisi par le conseil épiscopal pour cette année 2019-2020.  
L’évangélisation est urgente depuis que saint Paul a prononcé ces mots : « Malheur à moi si je 
n’évangélise pas ! » (1Co 9,16).  Le diocèse de Saint-Denis se trouve sur un territoire où beaucoup 
de personnes n’ont quasiment jamais entendu parler de Jésus-Christ et ignorent complètement le 
sens de Noël et de Pâques. Pour évangéliser, le Christ a besoin de témoins, de vous comme de 
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« TOUS APPELÉS À LA MISSION (T.A.M) » 
Une fois par mois le vendredi ou le samedi : 
Le vendredi, de 20h00 à 22h00  salles paroissiales de st-
Pierre-st-Paul de MONTFERMEIL  -  
10 rue Grange – 93370 - MONTFERMEIL 

OU        

Le samedi, de  10h00 à  12h00 salles paroissiales de st-
Christophe de COUBRON  -  
7 rue de l’Eglise – 93470 - COUBRON 

moi. Il y a urgence si l’on voit la baisse sensible du 
nombre de mariages chrétiens et si l’on observe 
que Rémy Pignal, tout juste ordonné diacre en vue 
du sacerdoce, est le seul séminariste du diocèse. 
Prier pour les vocations dans toute leur diversité  
est important puisque notre Maître a dit en voyant 
une foule errer comme des brebis sans berger : 
«  Priez donc le maître de la moisson d’envoyer 
des ouvriers dans sa moisson ! ». Nous vivrons 
aussi cette dimension à travers la boîte de prière, 
apportée en procession chaque dimanche, qui va 
circuler de semaine en semaine. Nous lirons 
ensemble, chaque premier dimanche du mois, la 

prière prévue pour cette année vocationnelle et prononcerons  une intention de prière universelle 
consacrée à ce thème. L’originalité de cette année vocationnelle est qu’elle ne se contente pas de 
demander de prier pour toutes les vocations mais aussi de penser non seulement à la recherche, 
toujours à approfondir, de sa propre vocation mais également à aider l’autre à trouver la sienne. 
Avançons ensemble dans cette démarche qui permettra de discerner ce que Dieu veut pour notre 
Eglise  diocésaine de Saint- Denis et ses habitants.   

Pour notre unité pastorale, je vous invite à participer à la formation TAM (Tous Appelés 
à la Mission) qui va, chaque mois jusqu’en mai, permettre d’approfondir le sens, la beauté et la 
diversité foisonnante des vocations dans notre Eglise.  Autre initiative qui se prépare avec l’Unité 
Pastorale voisine de Villemomble-Le Raincy : la marche des vocations du samedi 14 mars qui 
permettra à tous de déambuler dans une ambiance joyeuse depuis le Raincy jusqu’au sanctuaire 
de Notre-Dame-des-Anges à Clichy-sous-Bois. Ne nous laissons pas voler la joie de découvrir la 
beauté des vocations et d’aider par notre prière et notre témoignage à la découverte de la vocation 
de chacun : «  tous baptisés, tous appelés ! ».  

Père Hubert LOUVET  
(Curé  -  Modérateur de l’Unité Pastorale du Plateau) 
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Merci, pour la participation de nos annonceurs sans qui ce journal ne peut paraître, 
 à tous les rédacteurs et photographes qui ont accepté de  

participer à la réalisation de ce numéro. 
Le comité de rédaction  : Jean-Pierre  DUNEUFJARDIN et Jean-Pierre FOURAGE Jo
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